

N.º 5.º Martes

10 de Noviembre de 1835.



GACETA OFICIAL.

ARTICULO DE OFICIO.

S. M. sigue sin novedad en su importante salud.

De igual beneficio disfruta S. A. R. el Serenísimo Señor Infante D. Sebastian Gabriel.

PARTE NO OFICIAL.

Noticias extranjeras.

FRANCIA.

En la *Guiena* se lee: todos los esfuerzos de Mendizabal no han sido suficientes hasta el día para disolver la Junta suprema revolucionaria de Andalucía, que no trata de someterse hasta obtener garantías, que el artero Ministro promete continuamente sin cumplir cosa alguna; pues no se decide á conceder una *asamblea constituyente*, y solo á este precio conseguirá la completa sumision de los alborotados. Cada día se oscurece mas el horizonte; y un sentimiento general y pasmoso se ha difundido por toda la nacion, al saber el decreto de Cristina por el cual ha suprimido todos los conventos de religiosos sin excepcion alguna. Por esta disposicion se hace la Reina dueña y señora de cuanto poseian estos eclesiásticos, cuyas *rentas eran el sosten y apoyo de los pobres*, y ahora tendrán que ir á mendigar su alimento; porque la pension de cinco reales diarios que se les ha señalado, se pagará con la misma religiosidad que se pagaron las concedidas hace unos cuantos años por las Cortes. Esta nueva concesion á las exigencias revolucionarias, no hará mas que aumentar el descontento general de la nacion y el número de los adictos á la legitimidad. El tesoro de Cristina carece de numerario, y le falta hasta lo preciso para atender á los gastos mas urgentes. Para suplir pues esta

necesidad ha encontrado la Reina este *piadoso recurso*, y los buenos patriotas, que ocupan hoy los altos destinos, ceden generosamente parte de sus dotaciones. Esta situacion no puede durar mucho, porque es muy violenta; y entre tanto se organiza el terrorismo; la sospecha solo de carlista es bastante para encerrar en un calabozo al hombre mas pacífico; y este sistema de persecucion está en todo su vigor.

Tenemos noticias de Madrid recientes. Las cosas estan hoy poco mas ó menos en el mismo estado que hace dias: los revoltosos del mediodia muy mal dispuestos á someterse sin restriccion. Se dice que el Coronel Osorio, patriota que en un principio se puso á la cabeza del movimiento militar, ha tomado el mando de las tropas de Manzanares en union con Villapadierna, y que rehusan entrar en contestaciones con el Ministerio, sin que se convoquen las córtes constituyentes. El *Memorial de Burdeos* observa, que la sumision parcial de algunas Juntas no prueba cosa alguna, en vista de la instalacion de la Junta central de Andujar, y nosotros pensamos del mismo modo. Este diario añade: no nos damos mucha priesa en anunciar al público la sumision de las Juntas de Cádiz y Sevilla, que la Gaceta de Madrid publica en su último número; porque al tiempo que una Junta central de Andalucía se ha instalado en Andujar, á cuya formacion han concurrido las Juntas de Sevilla y otras ciudades enviando al efecto sus diputados, no merece á nuestro parecer mucha importancia la sumision de las Juntas particulares, inútiles ya por este hecho, aun para los mismos revoltosos. La Junta soberana de Andujar dispone de las fuerzas reunidas en Despeñaperros y Manzanares, para intimidar al Gobierno de Madrid; y por consiguiente mientras esta no se disuelva, está la Andalucía en estado de rebelion contra el Gobierno. Se dice que el Conde Donadiú, liberal deshecho, es el dignísimo presidente de esta Junta alborotada, y el Brigadier Oviedo vice-presidente: creemos que estos alborotados estan decididos á sostenerse á todo tran-

ce, mientras las promesas de Mendizabal no sean hechos verdaderos. (*Cotidiana.*)

Entre las noticias que hay de Cataluña podemos dar algunas que tenemos por ciertas, y son que el 17 se hallaba en Solsona un batallón cristino bloqueado por los carlistas, y en tal apuro, que se tenía por necesaria su rendición á no ser inmediatamente socorrido, y por fuerzas considerables. El General Burjo ocupaba el 19 las cercanías de Besalu con 1000 hombres, á los cuales se reunió la tropa de Muchacho.—Castellá, pueblo pequeño é indefenso, ha sido saqueado por los cristinos, sin otro motivo que haber recibido con agrado á los carlistas. El Cura párroco de Dorria, que no se atrevió á esperarles, ha perdido cuanto tenía en su casa. El pueblo de Rivas ha sido también saqueado; y un cura de sus inmediaciones, eclesiástico respetable y distinguido por su mérito y virtudes, ha sido vilmente asesinado. Mientras que los carlistas acreditan con su buen comportamiento la justicia de la causa que defienden, los caníbales cristinos se ejercitan continuamente en actos de furor y de barbarie, regando los pueblos por donde pasan con la sangre de sus pacíficos é indefensos habitantes. (*Gaceta de Languedoc.*)

En la *Centinela de los Pirineos* del 31 de Octubre se lee: se habla en Madrid de la llegada de dos comisionados enviados por la Junta de Cataluña al Gobierno, con el objeto de pedirle dinero, ó que dicte medidas enérgicas para contener los esfuerzos de los carlistas, cuyo número é influencia se aumentan cada día de un modo asombroso.

Igualmente leemos que las fuerzas navarro-catalanas se dirigen á Solsona; que toda la legion argelina se había vuelto á Guerri, por causa de las continuas pependencias y ninguna union, que reina entre estos soldados y los de Gurrea. El mismo periódico dice: la legion auxiliar francesa, que bajo las órdenes del Coronel Suarce había entrado en Aragon, se ha disuelto; y se cree que las tropas de que se componía se distribuirán á otros cuerpos. No se sabe hasta ahora oficialmente la causa de este brusco licenciamiento; pero se atribuye á la ninguna disciplina de estas turbas heterogéneas, compuestas de hombres de tantas diversas cataduras y animados de distintos sentimientos.—*Nota del Redactor.*—El ejército de Cristina podría llamarse sin impropiedad, el *ejército-miscelánea*. De todos los ángulos del universo ha acudido lo malo y lo peor. Los presidios de Europa han contribuido con la gente mas honrada, que ha volado presurosa al grito *eléctrico* de Isabel 2.^a. *Eléctrico* hemos dicho, porque nos peta el terminillo: es muy lindo; aunque bastante manoseado en poco tiempo. *Eléctrico* dijo Mendizabal en su *reverente católica* exposicion; y *eléctrico* ha repetido toda la turba periódica. Desde el bizarro Córdoba hasta el patán que manda cuatro *beneméritos urbanos*, acometen al grito *eléctrico* de Isabel 2.^a; y es de ver como hombres que no saben el *abecedario*, nos electrizan el *alma*.

Las cartas de Madrid, hablando de la *reforma radical* del clero español, dicen: que todos sus

bienes y pertenencias serán destinadas á cubrir las necesidades del Estado; (*mejor hubieran dicho á llenar el bolsillo de los patriotas.*)

Los clérigos cobrarán en adelante del tesoro público.

Esta medida justamente fue la que adoptó la revolucion francesa, y con ella redujo á la mas lastimosa mendicidad al respetable clero de la Francia.

Los Diarios de Madrid del 17 prueban lo que tantas veces hemos dicho: que las juntas pretenden permanecer organizadas y observar la marcha del Gobierno.

Mendizabal, que hoy pretende hacer pasar estas demostraciones como un síntoma venturoso de *patriotismo*, en la realidad está muy inquieto al ver unas disposiciones, que evidentemente hostilizan al Gobierno de Cristina. (*Gaceta de Francia.*)

INGLATERRA.

LONDRES.

El *Morning Herald* del 17 de Octubre en el capítulo de Londres se queja de que se trate, segun dicen, de nombrar Consejero Privado del Rey á O'Connell, que ha tenido la osadía de tratar de mentiroso á un hermano de S. M., y motejar á Lor-Wellington de hombre despreciable.

Dice un *Periódico Ingles*, que el General Harispe tiene orden del Rey de los franceses de destinar á Argel á cualquier regimiento frances de su ejército en que hubiese *sociedad secreta*, lo que prueba que no son raras en la *tropa*. Esta orden demuestra que también un gobierno representativo como el frances teme á las sociedades secretas.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Leemos en la *Revista Española*.—En la parte setentrional de España va progresando la rebelion carlista, é inútil es sobre imposible ocultarlo por mas tiempo. La Cataluña se halla en un estado lastimoso, poco mejor el bajo Aragon, bastante revuelta Valencia; mientras en Navarra y las Provincias va menguando nuestro ejército, y sin esperanza de refuerzos. En otros puntos de España asoma también la rebelion: es muy crítica nuestra situacion presente.

La *Gaceta de Madrid* añade: "*los males de la Cataluña se aumentan, y es de temer se agraven mas, si no se acude inmediatamente con los auxilios necesarios. ¿Quién podrá reprimir de otra manera la audacia de los facciosos de aquel Principado?*" Luego concluye con una exhortacion tierna y patética á todas las clases del estado, para que contribuyan al exterminio de los facciosos. "*¿Que corazon se negará á prestar auxilio á nuestros hermanos, á oír tantas voces, y á condescender á tantos votos?*"

Aquí nos ha enternecido de tal manera el último periodo, que no podemos contener las lágrimas; y si no fuera porque no servimos un pito para manejar el fusil ni el chafarote, allá iríamos á des-

hacer el entuerto, que á la causa de la Patria hace la rebelion catalana.

Tambien se lee en la Revista "que se están haciendo al Gobierno de Madrid cuantiosas donaciones para continuar la guerra." El General Seoane Comandante de la guardia real de caballería ha cedido el 15 por ciento de su sueldo, y tres de las cinco raciones de paja y cebada que le corresponden. (Como á un santo dos velas.)

La oficialidad de alabarderos ha cedido el 2 por ciento. ¿solo? No arrendamos la ganancia al cuerpo de alabarderos. ¡Mezquinos! ¿El 2 por ciento siendo tales y tan graves las exigencias de la Patria? Suprimáse el cuerpo; y queden sus individuos marcados de conocido *carlismo*.

Siguen las donaciones. El farolero de los próceres el 1 por ciento, los porteros el 3. Es poco: *eumdem sermonem dicens*. Destituídos.

Los sastres, gente naturalmente piadosa, se han negado á coser los uniformes de la *guardia nacional*; pero no importa. La *Gaceta* ó la *Revista* hilbanan una crecida nómina de señoras que se han ofrecido á esta labor. Todas son Doñas; mas sin embargo de tan pomposo doñismo, es cierto que entran en cuenta señoras del chilindron: por lo menos hay una Doña barrendera con sus honores de cantinera, que hoy hace su gran papel en el teatro del patriotismo mugeril.

Siempre tuvimos por embusteros á nuestros regeneradores; pero nunca creimos que llegase su impudencia á términos de mentir á la vista de los mismos que han presenciado los hechos, y en los mismos puntos donde acaecieron; pero este juicio se pasaba de puro piadoso. Acaba de llegar á nuestras manos la famosa alocucion que el *veracísimo* Sr. D. Luis Fernandez de Cordoba ha hecho á sus tropas, felicitándolas por el asalto del *inexpugnable castillo de Guevara*. Este hombre delira. Cuando lean los extrangeros el asalto del *castillo inexpugnable*, se persuadirán sin duda, á que es una gran plaza igual por lo menos á Monjuí, Cádiz ó Figueras, y guarnecida ademas por fuerzas considerables: pero ¿qué dirán cuando sepan que es una casa vieja, sin mas guarnicion que un cuerpo numeroso de ratones, organizados sobre el mismo pie que la *guardia nacional*? Pues señor, chanzas á un lado; no hay mas ni menos. Este es el *castillo inexpugnable*, que ocupó el *bizarro* General; y lo ocupó porque allí se estaba para quien lo quisiera ocupar. ¿Pero no nos dirá S. E. cuanto le duró aquella posición? Le duró hasta que á los *rebeldes* se les antojó hacerlo rodar de aquella altura hasta los derruidos muros de Salvatierra.

En Cádiz ha habido *saqueo patriótico* y alborotos de mucha gravedad. Nuestros generosos reformadores, que no aspiran mas que al bien de la Patria, han renunciado hasta la idea de su *provecho personal*. Sin embargo lenguas maldicientes que nunca faltan, aseguran: que varias casas se han salvado dando sumas muy considerables á los gefes de la turba; y que la Junta se echó ya sobre la caja de amortizacion y otros fondos diferentes. (En eso habiamos de parar.)

Para que el público forme una idea del estado de confusion y de anarquía en que se halla la Capital, insertarémos las cartas que se han recibido de aquel punto con fecha del 17 del pasado; habiendo sabido con posterioridad, que el desorden continúa. *Dicen las cartas*. Antes de anoche hubo una alarma, que pudo haber comprometido la tranquilidad de la Capital, con motivo de haberse insurreccionado al grito de *viva la constitucion* unos 70 soldados del 2.º de línea. Como acudieron inmediatamente los de la guarnicion pudieron sufcarlo en su origen, cercando el cuartel y desarmando al batallon entero. Anoche toda la guardia del principal (Guardias españolas) abandonó el puesto, dejando solo los fusiles, y se cree vayan por ahí. Parece que ademas de las donaciones *voluntario-forzosas*, que se exigen, nos van á armar á Tirios y Troyanos. Cuando todos creíamos se hubiesen tranquilizado en Cádiz y Sevilla con el manifiesto del Gobierno y promesas de Mendizabal, vemos por el contrario que la tranquilidad fue aparente y precursora de mayores desórdenes. En Sevilla han arrastrado dos individuos de la Junta, y lo mas particular es, que califican de *pastejeros* á los exaltados vocales de la Junta anterior; y han procedido á instancias de los urbanos, á instalarse en otra mas decidida. Ya no puede uno, ni aun siquiera prever el rumbo que tomará este impotente y tiránico Gobierno. Están forzando á todos los empleados, comerciantes y procuradores, á contribuir con cuanto se les antoja mandar para la formacion de los cuerpos de *pe-seteros*, que tratan de enviar á esas provincias. Dicen que nos sacan de aquí la guardia-real; si se verifica y quedamos, como desean á merced de los urbanos, ya podemos temblar aun en el sagrado de nuestras casas: ellos á todo trance quieren sacar dinero; porque el nuevo Ministro se ha encontrado completamente chasqueado, sin hallar en caja ni un solo maravedí. "Nos amenazan con nuevos alborotos, verémos si se verifican."

Tambien se sabe por el mismo conducto y cartas que en este momento recibimos de Toledo, que la Andalucía es hoy un vasto campamento de ladrones, habiéndose hecho intransitables todos los caminos reales. Es el caso que el brillante cuerpo liberal, organizado por las Juntas de Cádiz y Sevilla, se componia en su mayor parte de *beneméritos presidarios* de Ceuta, Málaga y Cartagena; mas en el momento que aquellos honrados *ciudadanos* pudieron tomar el aire libre, han vuelto á su oficio primitivo. Uno de los Secretarios de la embajada inglesa que iba con direccion á Cádiz, ha sido herido, robado y apaleado en el camino.

Imparciales y doctos publicistas han demostrado palmariamente el derecho indestructible, que el Señor DON CARLOS tiene á la Corona de las Españas. Ha visto la culta Europa, que desde la fundacion del Imperio Godo hasta la invasion de los sarracenos y alzamiento de Pelayo, la España cerró á las hembras las puertas del Sólío Soberano;

que la tan decantada ley de Partida se halla evidentemente derogada; que el mismo Alfonso su autor, fue el primero á conocer lo absurdo de semejante disposicion y abrió la puerta á su inobservancia, dejando vigente la ley de sucesion consignada en el Fuero Juzgo. Se ha respondido satisfactoriamente al pretendido argumento, que la sofistería de nuestros pedantes deduce de los Reinados de Urraca, Isabel, Sancha y Berenguela; y por último se ha establecido aprobado de una manera incontrastable hallarse en su vigor la Pragmática-sancion, que constituye la ley 5.^a, tit. 1.^o, libro 3.^o de la Novísima Recopilacion, en que el gran Felipe V confirmó lo dispuesto en las antiguas instituciones de España, que en la dominacion de los árabes conservaron los riscos de Covadonga. La nulidad de la Pragmática de 1789 y de 1830 y la ilegalidad de la jura que la siguió, se han elevado al grado de una demostracion geométrica; tanto, que un eminente jurista español, que hoy se mantiene con el partido de la usurpacion por razones de interes personal, llegó á confesar francamente, "que si la presente controversia de sucesion hubiera de dirimirse en tribunal de justicia, Isabel no podría ceñirse la corona." A su tiempo se ventilará este asunto con toda la estension de que sea susceptible, y los muchos españoles que por la esmerada vigilancia del Gobierno usurpador, no han leído los escritos que se han publicado en la materia, ó solo han leído el tal cual folleto, que produjo la ignorancia por los pretendidos derechos de Isabel, verán pruebas indestructibles, y obtendrán discurrendo de buena fe, la conviccion mas completa, haciendo como nuestro jurista una confesion preciosa que ha arrancado á no pocos la fuerza de la verdad; pero con el objeto de eludir la eficacia de las pruebas, mantener la usurpacion, y democratizar la España bajo este simulacro de legitimidad, han osado los escritores del partido estampar con la impudencia que les es característica, que la nacion puede desentenderse de las leyes fundamentales, que arreglan la sucesion, y excluir á DON CARLOS aun en la hipótesis de ser indisputable su derecho: asercion escandalosa, consignada en los periódicos y aun pronunciada en la farsa de los *estamentos*. Para justificar exclusion tan ilegal, se ha pretendido alegar razones de pública conveniencia, y generalizar la idea de que DON CARLOS *pretende parar la marcha del espíritu humano y hacernos retrogradar á los siglos de barbarie*. ¡Atroz impostura para alucinar á los incautos! ¿Quién ha dicho á nuestros pedantes que DON CARLOS haya de seguir tal sistema? ¿Un Príncipe ilustrado, y que posee en grado superior la ciencia de la política, diga lo que quiera el impudente charlatanismo de nuestros filosofastros; un Príncipe prudente y amaestrado con la experiencia, podría desconocer los elementos de nuestra prosperidad, á saber: *gobierno fuerte* (atienda la turba multa de los gritadores) *gobierno fuerte*, imposible de obtenerse en la tutoría de una *niña*, *franquicia* para la industria é instruccion

progresiva en las ciencias y artes útiles al hombre. Un Príncipe erudito, y de un gusto cultivado, ¿dejaría de promover con esmero los progresos de la culta literatura? ¡Ah, cuántos literatos han recibido testimonios inequívocos de la alta estimacion con que este Príncipe atiende al verdadero y sólido saber, aunque tan enemigo del pedantesco filosofismo! Y en cuanto á las mejoras en los ramos de administracion pública, punto cardinal sobre que tanto deliran estos hombres de maledicencia; preguntaría yo, ¿de dónde saben *que está decretada irrevocablemente esta marcha retrógrada*, que se ha repetido *usque ad saccietatem*? Pues qué, un Príncipe amante de su pueblo, accesible á todo género de personas, que oye con una paciencia heroica las reclamaciones de toda especie; que sabe apreciar en su justo valor los abusos dignos de corregirse, y cuyo tierno y cristiano corazón tiende exclusivamente al bien-estar de los pueblos, ¿dejaría de introducir lenta y progresivamente aquellas mejoras de que fuera susceptible la Monarquía? Desengañémonos, que el *reinado de la ignorancia, el degradante obscurantismo de Don Carlos, la marcha retrógrada* y otros palabrones sexquipedales con que se ha querido y se quiere deslumbrar la juventud, son palabras vacías de sentido, *inanis sine mente sonus*.

No dejan de existir entre los apologistas de la usurpacion, quienes conocen la torpe vaciedad de este lenguaje; pero interesan demasadamente en sus resultados. Son eminentemente revolucionarios, y creen (y no se engañan) que DON CARLOS no entra en las ideas de la revolucion. Su elemento es la anarquía, y creen que el Gobierno de S. M. sabio y vigoroso establecerá el orden de una manera permanente; lanzará del suelo español la anarquía que le aflige; comprimirá con mano fuerte al revolucionario y al ateo; y por estos medios (y cuidado que no hay otros) elevará á la España al alto grado de prosperidad que le compete. *Progresos y absolutismo, ideas incompatibles*: aserto que se ha repetido con énfasis; pero bien analizado ¿á qué se reduce? A pura, purísima bambolla. A su tiempo examinaremos la inexactitud de la proposicion por los atributos, ó la esencia misma del absolutismo. Por ahora basta fijar la vista en la Rusia, cuyo *gobierno* es absoluto. Señálese un pueblo que camine á pasos tan agigantados por las sendas de la civilizacion y de las mejoras útiles. Véanse todas las potencias del Norte. Véase el Austria, que tal vez hoy puede llamarse el centro de la literatura y de la civilizacion europea; y eso que no tiene la representacion nacional ni el sagrado papelote, que hoy entre nosotros con tanto empeño reclama la canalla.

Los Señores suscritores que no hayan recibido alguno de los números de la Gaceta, se servirán avisarlo al Redactor para dictar la providencia competente, previniendo que las reclamaciones que hagan por la estafeta deberán venir francas de porte.